

TESTIMONIOS de ABRIL



**Comunicación humana es
más poderosa que la mediática**

Entrevista

Comunicación humana es más poderosa que la mediática

Entrevista a la Diputada

Blanca Eekhout

Palacio de Miraflores, Caracas 17 de marzo de 2022

Comunicación popular criminalizada

La comunicación popular, alternativa, siempre estuvo como parte del esfuerzo de nuestro pueblo por lograr efectivamente ser protagonista de la historia y surgieron muchas experiencias de radios comunitarias, también intentos de televisión comunitaria, el movimiento de cine club, que estaba muy vinculado al tema de la comunicación popular. Todas esas experiencias, antes de la llegada de la Revolución Bolivariana y de nuestro presidente Hugo Chávez, eran consideradas ilegales. En el caso de la radio y televisión comunitaria eran perseguidas y se podían confiscar las plataformas, cualquier pequeña experiencia era considerada pirata, ilegal y perseguida. No había ningún tipo de legislación que permitiera que el pueblo se convirtiera en comunicador, un hecho que es determinante para la existencia humana, como lo es la comunicación, la existencia misma del ser humano depende de esa posibilidad que tenemos como ser social de comunicarnos,



pero en la Venezuela de antes eso no era permitido, era ilegal y era criminalizado.

Gran parte de nuestra población estaba al margen del hecho comunicacional, nuestro pueblo más humilde, que es mayoritario, solo aparecía en los medios en la crónica roja, a ver cuántos muertos habían sucedido en el barrio, pero nunca la lucha, la vida, la construcción, las búsquedas y propuestas de nuestro pueblo; es con la Revolución Bolivariana y particularmente cuando el comandante Chávez hace el llamado a un proceso Constituyente que se abre un escenario extraordinario de participación y allí, muchos de los que veníamos ya trabajando en esa propuesta tanto de radio como de televisión comunitaria, que ya nos veníamos organizando, del movimiento cineclubista, que tuvo mucha fuerza desde los años 70 en nuestro país, vimos en esa apertura que hizo el comandante Chávez, de transformar el marco jurídico de la República, la oportunidad de participar y efectivamente logramos abrir un espacio para esa comunicación popular.

En un encuentro donde pudimos participar en aquel momento como la Televisora Comunitaria del Oeste (Catia TVe) el comandante Chávez ordena a la Comisión Nacional de

Telecomunicaciones (CONATEL) que reciba todas las propuestas que vienen de la comunicación popular y alternativa. Comienza una búsqueda de crear un espacio para esa comunicación; en aquel momento la Comisión Nacional de Telecomunicaciones no consideraba, de ninguna manera, a la comunicación comunitaria, popular o alternativa, tuvieron que transformar su propia estructura e involucrar además de ingenieros y abogados, antropólogos y sociólogos.

El comandante Chávez fue radical en abrir, permitir y convocar al pueblo, que en una democracia participativa y protagónica asumiera también ese papel de pueblo comunicador.

Es esa necesidad del pueblo de comunicar, de visibilizar sus luchas, en una sociedad que negaba ese pueblo, que lo escondía, que lo invisibilizaba, a nuestro pueblo afro, nuestro pueblo mestizo, a nuestro pueblo indígena, nuestro pueblo obrero, nuestro pueblo mujer, a nuestro pueblo del barrio, a ese pueblo siempre se le había negado el protagonismo, como herencia del modelo colonial y que se rompe con la llegada del comandante eterno, Hugo Chávez.

Los artífices del golpe de Estado

Los grandes medios de comunicación fueron los artífices del golpe de Estado en Abril de 2002, fueron los convocantes, los articuladores, pusieron la puesta en escena, es decir colocaron a los actores que iban a hablar, qué iba a decir el señor general, qué iban a decir los señores políticos, cuándo se iban a pronunciar, qué imágenes iban a sacar, todo estaba montado y además se había tenido como antecedente toda una campaña de exacerbación del odio, del racismo, de la convocatoria a la guerra civil. Todos los meses anteriores al golpe de Estado, muy intensamente, desde el año 2001 el discurso hacia el pueblo y básicamente la identidad del chavismo estaba ligado con los desdentados, los tierruos, los

marginales, los negros, los monos, toda una campaña que estaba dirigida al inconsciente colonizado, a los 500 años donde estar identificado con el pueblo humilde o con el pueblo indígena, que fue masacrado durante todo el proceso de colonización, nuestro pueblo afro que fue esclavizado durante todo el proceso de colonización y luego de la lucha de la gesta de independencia la traición a ese pueblo que dio su vida, al pueblo humilde, al pueblo campesino; entonces agarraron todos esos elementos, los pusieron allí y comenzaron a generar un caldo de cultivo para la guerra civil.

¿Qué no les salió bien? Que la comunicación humana es mucho más poderosa que la mediática y esa comunicación humana era el vínculo afectivo con el comandante Chávez, por eso a un solo grito este pueblo salió a decir: ¡Queremos a Chávez! ¡Devuélvannos a Chávez! Porque la relación no era con el Presidente, con el líder mesiánico como ellos dicen, no, la relación era afectiva, amorosa, profunda, de identidad de un pueblo porque Chávez sintetizaba la lucha histórica, los anhelos, el amor y la lealtad de un pueblo.

Plan perverso

La marcha del 11 de abril, nunca dijeron que era para Miraflores, pero todas las imágenes con las que construyeron ese discurso terminaban en Miraflores. Había una convocatoria, un escenario montado para llegar a Miraflores y había algo aún más perverso: francotiradores ya colocados para masacrar esa marcha y justificar el golpe de Estado y justificar el linchamiento del comandante Chávez. ¿Qué fue lo que no pudieron hacer? No pudieron romper el vínculo afectivo y de Puente Llaguno nunca se fue el pueblo. El pueblo no se quedó esperando para ver por televisión qué pasaba, no se quedó escuchando la radio para ver qué pasaba, sino que salió a buscar la verdad, a comunicar la verdad y a hacerse protagonista de la historia, eso transformó el resultado, Chávez nunca estuvo solo, porque ahí se quedó el pueblo a pesar de los francotiradores, a pesar de las traiciones, a pesar de que

esa marcha venía acompañada con la Policía Metropolitana, a pesar de que sectores de la Fuerza Armada abrieron el camino para que entraran a lo que ellos asumían que iba a ser un linchamiento como en Rumania y terminarían con la vida del comandante Chávez.

Esa puesta en escena no funcionó porque el pueblo se quedó y estuvo allí poniendo el pecho y tuvieron que apelar al montaje de los pistoleros de Llaguno, con imágenes montadas, segmentadas, fragmentadas, generando toda una campaña para culpar al pueblo y al Gobierno de una masacre que ellos —oposición— produjeron. No pudieron, se caía por sí misma, porque la verdad es más poderosa, la comunicación humana se hizo presente, se quedó en Puente Llaguno y salvó a Chávez. La presencia del pueblo en Llaguno, el 11 de Abril de 2002, fue fundamental para que se produjera en menos de 48 horas un 13, esa victoria extraordinaria del pueblo, de la libertad, la democracia, la paz y la vida.

“
 Los medios comunitarios tienen un alcance muy pequeño, me sorprendía porque atacaban a los medios comunitarios cuando el alcance era de un kilómetro, dos kilómetros, pero es al pueblo al que le tenían miedo

Le tienen miedo al pueblo

Los medios comunitarios registramos mucha de la información que luego se ha visto en trabajos como el de nuestro hermano Ángel Palacios, *Claves de una Masacre*, donde se pudo registrar la verdad. Allí participaron muchos medios comunitarios, muchos medios alternativos, la gente de Panafilm, la gente de Cotrain, la gente de Catia TVe, y el mismo pueblo que registró aunque no estuviera estructurado, organizado en una experiencia de comunicación alternativa, registró con pequeñas cámaras esa verdad, pero sobre todo lo comunicó a través del teléfono celular, todo el mundo diciendo lo que pasaba, entonces ahí hay un hecho comunicacional importante, fundamental, que podía derrotar a los grandes medios, el empeño fundamental de ellos –golpistas- fue neutralizar a Venezolana de Televisión (VTV).

Los medios comunitarios tienen un alcance muy pequeño, me sorprendía porque atacaban a los medios comunitarios cuando el alcance era de un kilómetro, dos kilómetros, pero es al pueblo al que le tenían miedo, es a esa voz del pueblo la que ellos quieren eliminar a como dé lugar, porque es un acto de conciencia y cuando un pueblo se comunica hay un salto cualitativo que transforma la realidad.

Los medios comunitarios fueron atacados, como atacaron a los medios públicos que intentaron cercenar. Venezolana de Televisión en ese momento apenas tenía la capacidad de transmitir al 30% del territorio nacional, porque todo lo que había hecho la IV República era dejar al pueblo y al Estado sin posibilidad de hacer comunicación y eso fue parte del plan.

Represión y censura

Censurar Catia TVe era fácil, nosotros estábamos en el Hospital de Lídice en un espacio pequeñito, con un candado ya nos

impedían la posibilidad de transmitir, pero además ya venían las amenazas y las detenciones con los compañeros de Radio Perola, es decir hubo todo un intento de cercenar y de convertir en verdad su puesta en escena.

La mañana siguiente ya ellos estaban diciendo: *Bienvenidos, tenemos nuevo presidente*. Celebraron y ¿Qué generó esta celebración? Mucha más indignación al pueblo. Que ellos celebraran que esa rancia oligarquía criminal que había cejado a nuestro pueblo, que había propiciado en el año 89 el asesinato de más de 3.000 personas, la masacre del 27 de febrero, y que esta vez celebraba pasar por encima del derecho, de la voluntad del pueblo y además quitarnos un afecto, uno de nosotros: Hugo Chávez.

El amor movilizó la defensa de Miraflores el 11, la indignación que surgió el 12 ante la celebración y ante la inquisición mediática, los allanamientos y la persecución nos movilizó aún más.

Llegaban a una casa “*Ahí está el Che Guevara, hay que llevarse preso a todo el mundo*” y además el generar miedo, porque era una acción terrorista ejecutada por los medios: “*Murió Freddy Bernal*”, “*Agarraron a Aristóbulo Istúriz*”, “*Estamos persiguiendo*”.

Mostrar los allanamientos en los medios era un acto de terrorismo, primero entraba el periodista antes de entrar los cuerpos de seguridad, eran los medios los que nos estaban diciendo: “*Quédate en tu casa*”, “*Vamos por ti*”, “*Detente*”, eso generó indignación, generó rebeldía y eso propició justamente que el pueblo saliera a decirles: “*¡Digan la verdad!*”, además de “*¡Queremos a Chávez!*” la otra consigna que estaba presente en todo nuestro pueblo era “*¡Digan la verdad!*”, porque los medios, los poderosos cuatro medios y al frente de ellos Venevisión, como el artífice y el que orquestaba mucho de esto, todos eran acólitos del golpe de Estado organizado por Estados Unidos, por el imperialismo norteamericano; los medios fueron en ese

momento los articuladores de censurar a nuestro pueblo y luego de generar esa acción terrorista, vino otra aún más brutal el 13: el silencio, la comiquita y aquí no ha pasado nada, el lavarse las manos cual Pilatos, no tenemos nada que ver con esto, no sabemos lo que está pasando, todo esto genero justamente que quedara muy claro que el pueblo no puede delegar esa capacidad extraordinaria que nos hace seres humanos, que es la comunicación.

La comunicación para que sea verdadera tiene que democratizarse, tiene que ser patrimonio de la humanidad y no privilegio de unos dueños de medios.

Fueron derrotados

Fueron derrotados, al ser derrotados generó un cambio, no solo porque se pudo detener el golpe de Estado, fueron derrotados porque nuestro pueblo ya no les cree, porque perdieron el poder de control de esa hegemonía, el poder de dominio sobre nuestro pueblo, eso hizo que generaran un cambio en la imagen, no creo que en su posición de clase oligárquica y en sus intereses, porque están muy vinculados a los intereses norteamericanos lamentablemente, yo desearía que hubiese un cambio real, que hubiese una identidad nacional, patriota y que hubiese un compromiso con la paz, con la democracia, con la vida de nuestro pueblo, ojalá.

Nuevas formas de dominio

Más allá de los medios que conocemos como medios de masas, actualmente hay otra forma de dominio que es mucho más peligrosa que son las Redes Sociales (RRSS), las TIC, las Tecnologías de Información y Comunicación, son una de las más poderosas formas de control del inconsciente colectivo y el imaginario social, son además una de las mayores formas de



acumulación de capital, porque es una estrategia de mercado gigantesca que permite al capital controlar en un minuto una humanidad entera, llegar de manera inmediata a miles de millones de seres humanos, así que es el ideal del capitalismo y nosotros sabemos que el capitalismo, como decía Karl Marx, es una maquinaria de destrucción de la humanidad y lo estamos viendo ahora con todos estos escenarios de guerra, con todo esto que llaman el dominio cognitivo a través de las redes, donde pueden hacer a los seres humanos suicidas, apostar una guerra que justamente destruye la humanidad, destruye la naturaleza e impide la vida en este planeta.

En esa plataforma (RRSS) nosotros podemos hacer lo que denominan guerrilla comunicacional, una guerra de guerrillas, porque no es nuestra, allí podemos entrar, tratar de generar una opinión, de enfrentar alguna matriz, de buscar algunos elementos y aportarlos, pero esas plataformas están en manos de quienes ostentan el poder mundial, de quienes intentan imponer una dictadura mundial a sangre y fuego, de quienes no quieren un mundo multipolar ni pluricentrico, de quienes quieren generar dominio y exterminio de población. Muchas de sus estrategias están dirigidas a diezmar a la población para ellos controlar gran parte de los

“
Creo firmemente que la batalla es cuerpo a cuerpo, es en el encuentro, en el amor como un elemento fundamental de la comunicación, es en la conciencia, en todo lo que nos enseñó el comandante Hugo Chávez
 ”

recursos que ellos mismos han ido destruyendo, es un modelo capitalista destructivo, irracional que pone en peligro la vida de este planeta, por eso nuestro Quinto Objetivo Histórico es salvar la vida, es el ecosocialismo, es la conciencia del ser humano y su responsabilidad con la madre tierra.

Este modelo irracional del capitalismo logra tener una plataforma para imponer sus ideas por encima de los demás, entonces lo más brutal que tiene el capitalismo es que hace que quienes somos afectados por su modelo, por su cosmovisión, terminemos defendiendo sus intereses y todas estas plataformas que permiten la expansión del mercado capitalista, que permiten el control y la imposición de sus ideas y acumulación gigantesca de capital, estas plataformas no llegan solo a una comunidad, no solo a una familia, llegan a cada individuo y la tienes de manera directa desde que eres un niño controlando tu imaginario. Sin embargo, yo le apuesto a la vida y yo creo que en esas mismas plataformas también se logra

filtrar la verdad, se logran establecer algunas estrategias para enfrentar ese modelo.

Creo firmemente que la batalla es cuerpo a cuerpo, es en el encuentro, en el amor como un elemento fundamental de la comunicación, es en la conciencia, en todo lo que nos enseñó el comandante Hugo Chávez a lo largo de estos años y es lo que defiende el presidente Nicolás Maduro, cuando nos dice que además de resistir tenemos que renacer en esos valores esenciales de la identidad del ser venezolano y en lo que significa ser bolivariano, nosotros tenemos, como decía el cantor Alí Primera: tú te vas de pueblo en pueblo a despertar a la gente, nosotros tenemos que salir a despertar, a reencontrarnos, creo que es un problema de las naciones establecer, más allá de las redes, espacios de encuentro y creo que es fundamental para los trabajadores y trabajadoras del mundo, ante el avance brutal del modelo capitalista, reencontrarnos como clase, defender los intereses de la clase trabajadora, que en este modelo con toda esta barbarie del capital y la post pandemia atenta contra las luchas históricas de siglos de la clase trabajadora.

Es este el momento para construir nuevas estrategias de comunicación, hacer batalla de ideas dentro de las redes sociales, sabiendo que no nos pertenecen, que están en manos de ellos.

La batalla en este momento es del capitalismo contra el socialismo, es de quienes quieren la muerte contra la vida y es de quienes queremos ser un pueblo soberano contra quienes nos quieren como esclavos, nunca más seremos esclavos.

Consolidación de la unión cívico-militar

El comandante Chávez nos decía que el 27 de febrero salió el pueblo indignado, fue la primera movilización en el mundo contra el Fondo Monetario Internacional (FMI), contra el

neoliberalismo, y se dio en Venezuela, en lo que era para ellos la vitrina latinoamericana, donde hacían lo que les daba la gana y allí se levanta el pueblo, se alza y en ese momento la respuesta lamentable, criminal, del gobierno, fue utilizar la Fuerza Armada para una masacre brutal contra el pueblo, un acto de verdad sin precedentes, en dos días más de 3.000 personas, 3.600 personas, nunca terminamos de contar los muertos, porque además la mayoría de nuestro pueblo, que vivía en las comunidades, en los barrios, ni siquiera era considerado ciudadano, muchos de ellos ni siquiera eran identificados con una cédula de identidad, así que esa masacre, ordenada por el entonces presidente Carlos Andrés Pérez, tuvo como brazo ejecutor a la Fuerza Armada que trata al pueblo como si fuese un enemigo del país, como si fuese una fuerza extranjera. Se disparó hasta con armas .50 contra la población del 23 de Enero.

Este hecho enardeció a los oficiales, a los jóvenes dentro la Fuerza Armada que habían retomado el ideal bolivariano y hace que el 4 de febrero del año 92 esa Fuerza Armada salga, pero este pueblo no lo acompaña porque veníamos de esa confrontación entre hermanos, que siempre ha sido el interés de los Estados Unidos, utilizar las Fuerzas Armadas como enemigos de sus propios pueblos y al servicio de sus intereses.

Esa tragedia que vivimos el 27 de febrero del 89 comienza a superarse en el año 92, cuando salen los jóvenes oficiales con nuestro comandante Chávez al frente para entregar su vida, su carrera, por el sueño de liberar al país, por la dignidad de un pueblo y Chávez llega y nos dice en esos minutos del “Por Ahora” nos dice este movimiento bolivariano, eso nos reencuentra con la historia, Chávez no llega sólo, Chávez llega con Bolívar, Chávez llega con Sucre, Chávez llega con la historia, Chávez llega con Zamora, llega con Simón Rodríguez, llega con los sueños postergados de un país y en ese momento nos dice vendrán

tiempos mejores, el país se tiene que enrumbar hacia un destino mejor. Así que el 27 de febrero del año 89 es el pueblo, el 4 de febrero del año 92 es la Fuerza Armada, pero el 11, 12 y 13 -de abril-, en este momento se gesta la unión cívico-militar que nos permite volver a la doctrina de Bolívar, vuelve la Fuerza Armada a ser una con su pueblo.

Quienes defendimos Llaguno, quienes salimos a buscar la verdad y quienes logramos derrotar en unión cívico-militar al imperio norteamericano y a ese golpe de Estado asumimos que éramos Chávez, nos convertimos en Chávez, no nos rendimos, no nos desmoralizamos, no esperamos sino que nos convertimos en pueblo liberador, libertador, pueblo comunicador.

Los días 11, 12, 13 de abril de 2002 son el ejemplo de lo que es una estrategia mediática para llevarnos a la guerra y como un sector de la población ese 11 de abril marchó en contra de sí mismo y fue víctima de la trampa imperial que lamentablemente a algunos les costó la vida, por los francotiradores puestos allí, pero la única forma de enfrentar esa estrategia es no rendirnos nunca, buscar la verdad y como pueblo defender hasta el último instante lo que hemos conquistado: nuestra soberanía, nuestra independencia y la paz de nuestra Patria.

